

# LA VOZ

ÓRGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA

Justicia  
Progreso  
Unión

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Béjar: Un mes 10'25 ptas.; un trimestre 0'75 id.—En el resto de España: Un semestre 2 ptas.; un año 4 id.—Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.  
PAGO ADELANTADO.

### ADVERTENCIAS

No se devuelven los originales ni se admiten sin la firma y señas espaciales del autor.  
Se publicarán los trabajos que lo merezcan y de ellos responderán sus autores, los cuales pueden emplear pseudónimo.

La correspondencia administrativa dirigida al administrador y la demás á la Redacción. Los trabajos y anuncios se enviarán siete días antes de la salida del número.  
Redacción y Administración: José López Solano, 33, Béjar.

### EL AYUNTAMIENTO DE BÉJAR

### MANIFESTACION DEL HAMBRE

### ESTO NO TIENE REMEDIO

Martes, 8 de Julio.—Sesión en Ayuntamiento. Preside el primer teniente alcalde, señor Muñoz.  
Despacho ordinario: Se da lectura á varias instancias y entre ellas á una en la cual el firmante denuncia varias faltas cometidas en el Hospital; entre estas faltas una referente á que en cuatro semanas que ha permanecido en dicho establecimiento no le han mudado la ropa ni le han afeitado por no tener más que una camisa no ha podido mudarse á pesar de que en el Hospital las hay para esos casos. Acuerda el Ayuntamiento nombrar una comisión para que se entere.  
Pero señores concejales, ¿hasta cuándo van ustedes á estar jugando á las comisiones? ¿No es mucho más sencillo nombrar un concejal delegado y que éste forme el oportuno expediente, exigiendo la responsabilidad á quien sea el culpable, y en su vista el Ayuntamiento decretar aquello que sea justo no dejando impunes las faltas que contra los pobres desvalidos cometen los encargados del benéfico establecimiento?  
Faltas, y no pocas, fueron denunciadas en las columnas de este periódico; por ello nombraron ustedes una comisión. ¿Y qué resultado? Pues nada, lo de siempre, jugar á las comisiones y perder el tiempo. Por algo me explico el horror que los vecinos de Béjar tienen á curar sus dolencias al Hospital. Y como por ahora créo conveniente esperar el dictamen de la comisión nombrada, dejo este asunto y paso á ocuparme de las palabras pronunciadas por el señor Muñoz.

Con facilidad en la expresión y claro criterio dice que la suscripción voluntaria sigue su marcha natural y que será conveniente no termine hasta el día 15 de este mes, cosa que quedó aprobada por unanimidad, y después añade con verdadera sinceridad que para él todo esto es pan para hoy y hambre para mañana.

May bien, señor Muñoz, estamos completamente de acuerdo; usted ha sido el único que ha tenido valor suficiente para decir la verdad y como usted no es romo y lo que le sobra es saber pensar y ver claro, comprende usted perfectamente que con una suscripción cuyos resultados son ilusorios, por no decir nulos, mal ha de poderse remediar el hambre de la clase obrera; pero en lo que no estoy conforme con usted ni con nadie, pues yo creo que es una burla cruel, es que dicha suscripción dure hasta el día 15, y vuelvo á repetir que es una burla cruel hacer que una suscripción completamente fracasada dure un mes. Parece ser que aquí únicamente se trata de dar largas al asunto y ganar tiempo, y mientras tanto que la clase obrera espere ó se muera de hambre, ó que la parta un rayo, que para el caso es completamente igual.

Para disculpar la mala gestión que hasta la fecha lleva hecha el Ayuntamiento en la cuestión obrera, el señor Muñoz, como abogado de verdadero talento, dice que los Ayuntamientos no son más que cuerpos administrativos y lo dice en forma que casi convence, pues arguye muy bien; pero yo, sin ser abogado y sin tener el talento sofisticado del señor Muñoz, voy á rebatir sus argumentos demostrando que los Ayuntamientos son cuerpos administrativos y políticos.

En tiempo de los reyes absolutos, los Ayuntamientos votaron los subsidios para los gastos genera-

les de la nación. Cada Concejo se obligaba, en caso de guerra, á dar un número determinado de hombres y á sostenerlos á su costa. Generalmente el compromiso era por cuarenta días y en muchas ocasiones los Ayuntamientos retiraban sus guerreros al cumplir el tiempo fijado sin que los reyes pudiesen obligarles á continuar.

Oreo, señor Muñoz, que esto es algo más que administrar. Podría citar otros mil ejemplos, que con abrir la Historia de España se encuentran á cada momento, pero baste con citar la guerra de las Comunidades de Castilla, que costó la vida á los héroes Padilla, Bravo, Maldonado y otros muchos. Los Ayuntamientos castellanos fueron á la guerra contra el emperador, no por defender su administración solamente, sino por defender las libertades castellanas; y por último, los Ayuntamientos de Madrid, Barcelona, Sevilla y otras ciudades consignan en sus presupuestos todos los años una cantidad de muchos miles de duros para remediar la crisis obrera y en muchas ocasiones, al concluirse la cantidad consignada, se amplía y para ello dichos Ayuntamientos votan créditos extraordinarios, pero siempre inmediatamente y sobre la marcha, no buscando pretextos ni dilaciones como hasta la fecha viene haciendo el Ayuntamiento de Béjar, nombrando comisiones y más comisiones, las cuales no sirven absolutamente para nada.

Veamos sinó lo acordado en la sesión del martes último. Se acordó y nombró una comisión para que estudie las causas de la situación de Béjar y medio de remediarla. ¿Les parece á ustedes, señores concejales, que es ocasión oportuna de andar haciendo estudios y escribiendo memorias para enterarse y enterarnos de cosas que todos sabemos y mientras tan-

DEPOSITO LEGAL

to el pueblo sufra hambre y agonice anémico por falta de alimento necesario para poder vivir? ¿Tiene eso razón de ser, es lógico ni justo? No, y mil veces no.

Es menester que el Ayuntamiento se deje de distingos y marche derecho al asunto y conjure de una vez la grave situación porque hoy atraviesa la clase obrera, y de no atreverse á hacerlo digan con entera franqueza á que han ido al Ayuntamiento. Es menester que se convenzan de que la crisis obrera hay que resolverla pronto, muy pronto, que no es asunto político (como ustedes quieren hacer ver), es de humanidad.

El partido republicano estará siempre al lado de aquel que deponiendo todo género de miras mezquinas y egoistas haga porque la miseria del pueblo cese, aunque no sea más que por unos meses; al lado del que tal haga estaremos los republicanos y ayudaremos con todas nuestras fuerzas aplaudiendo á todos los que verdaderamente traten de mitigar la situación angustiosa de la clase obrera: nosotros, para hacer el bien, no hacemos distinciones. Queremos concluya la situación desesperada de la clase trabajadora y aunque la mayoría votaron en contra nuestra, de eso no nos acordamos y queremos que todos los obreros coman, puesto que todos tenemos derecho á la vida.

Y para concluir, no podemos menos de censurar duramente á los que ostentando la representación política de este distrito venden miles de arrobas de lana á Cataluña. ¡Buena manera de dar trabajo á los obreros de Béjar y bonito modo de ayudar á remediar la crisis fabril, vendiendo la lana á los catalanes! ¡Bien, muy bien! Enhorabuena á los obreros de Béjar. Puesto que cuentan con tan buen protector, me parece que todos sus males están remediados. ¡Bien por el diputado á Cortes!

PEDRO GONZÁLEZ BOLÍVAR.

## DE ESCUELAS

Cómo en años anteriores se han celebrado éste los exámenes en las escuelas públicas y subvencionadas de esta ciudad.

Las reducidas dimensiones de nuestro semanario nos impide reseñar extensamente el resultado de ellos, razón que nos obliga á dar solo una sucinta idea.

Los pequeños parvulitos han estado en todas las escuelas á una

altura colosal; tanto, que nos permitimos manifestar á quien tan dignamente las dirige, que la enseñanza de estos centros es impropia de lo que la ley exige; pues si continúan por ese camino, van á adquirir las pequeñas criaturitas conocimientos propios de los institutos.

En la de doña Carmen, auxiliada por el activo García Picado, se han presentado planas hechas con bastante perfección, distinguiéndose en otros ejercicios, especialmente en lectura y Geografía.

En la de la Corredera, dirigida por don Cayetano, auxiliado por un íntimo amigo nuestro, se han visto preciosas láminas de dibujo; también escribían y leían los niños cantidades de doce cifras; la clase de Geografía es muy extensa y la de Geometría mucho más, pues cuantas figuras contiene la caja de cuerpos sólidos, las explican con una claridad pasmosa. En Historia Natural no hay más allá.

Bastante más podríamos añadir á lo dicho de este centro, pero un compañero muy querido de redacción, que se encuentra á nuestro lado ocupándose de otro asunto, nos lo impide, alegando razones que nos convencen.

La que dirige doña Adelfa, nos dicen que la clase en que más se han distinguido ha sido en la de lectura y que el programa abraza nada menos que veinte asignaturas (¿qué comprenderá?) En fin, ¡esto es mucho, parvuleros!

En nada han desmerecido los elementales.

Las niñas de la Corredera y Plaza, muy bien en todas las asignaturas.

La escuela que dirige doña Consuelo ha estado bastante mejor que el año pasado, á pesar de haber aumentado el número de matrícula.

El libro de texto que adopta para la enseñanza de la Historia Sagrada tiene mucha extensión y las labores presentadas han sido de *Primo Cartello*; pues las había de todos los gustos, sobresaliendo un pañuelo de malla, encajes de bolillos y un precioso bordado en una almohada.

Los niños de Mansilla han sobresalido en Historia Sagrada y los de la Plaza analizando un período gramatical. ¡Muy bien, don Braulio!

En suma: Por el brillante resultado de los exámenes, se ve que el profesorado bejarano ha demostrado una vez más lo mucho que se afana en el cumplimiento de su elevada misión, teniendo con tal motivo que añadir un triunfo más

á los muchos ya conquistados en diferentes ocasiones.

La redacción de LA IDEA cumple hoy un acto de justicia remunerando merecido homenaje á los mentores de la niñez, enviando á todos su felicitación más estuafada, la que hace extensiva á este honrado vecindario, por tener encomendada la educación de sus hijos á funcionarios tan dignos.

Tengan en cuenta esto las autoridades, pues cuanto se haga en beneficio de referida clase, es poco, en atención á lo que merece.

UNO.

## TRISTE RECUERDO

### EL DESASTRE DE SANTIAGO DE CUBA

Pasó el 3 de Julio y pasó inadvertido por la mayoría de los españoles. Pocos se acordarían en ese día hacía ocho años que un restallante bofetada hería con brutal golpe el rostro anémico de la triste España en los mares procelosos de Santiago de Cuba, haciendo morir heroicamente, ahogados y ahogados entre las furiosas olas, á más de mil quinientos marinos españoles, víctimas de la ambición de unos, de la incuria de otros y del indiferentismo de todos.

Con fundación de escuelas, con una liberal política, con salvadores presupuestos y con el alejamiento de nuestra Patria de los culpables de la fratricida guerra debíamos conmemorar tan triste y desventurada fecha.

Con un ministro de Instrucción Pública que trata de ahogar la enseñanza libre, con un millón de frailes y monjas, con los mercados del extranjero cerrados para nosotros, en guerra de tarifas con Suiza y Francia con los causantes del Tratado de París en el Poder, celebramos la conmemoración humillante...

Silbante vendaval hinchaba rabiamente las velas de los buques, rodando y deslizándose con horrible mugido por los puentes; fuera de la bahía el mar rugía con bronca voz, elevando á las nubes pavorosas olas que se entrecuchaban unas con otras con furia inaudita, como protestando de la próxima hecatombe...

Allá, del fondo del puerto, salen varios frágiles navíos de podrida madera, recubiertos de delgada y engañosa coraza.

Á lo lejos, esperándolos, con la inmovilidad del tigre que acecha á su presa, infinidad de inmóviles

remendas moles de potentes certeros arazados, enflan sus cáscaras que del to salen, tripuladas por está- os marinos españoles, serenos su puesto, pálidos y con el he- mismo pintado en el semblante e miran valerosamente cómo la uerte afla su guadaña... Luego... nada; mástiles rotos y uijientes que sobrenadan, un aho- do viva á España y un angus- oso lamento de agonía que el ar se encarga de apagar. En una arquihuela abrázanse dos oficia- es con lágrimas de ira en los ojos. oucas, el ministro ahora de Ma- ra, dice al otro: «Compañero, e los que sobrevivan se encar- en de vengarnos. Que esta gran afamia no quede impune»... ¿Que quién los vengará y pon- rá al ejército en el debido lugar otándole como se debe y quién alvará á la Patria? ¿Quién los va vengar sinó el pueblo que el día n que morían mil quinientos de us hijos en lejanos países, se amo- naba en un villorrio por no con- eder el alcalde una capea y que n Madrid acudía bulliciosamente los cafés cantantes á ver la «Be- la Chiquita» y compañeras y se pñaba en el Hipódromo á apos- ar en las carreras de caballos por Pitita» ó por «Tonni»!

AURELIO NICOLÁS PINTO.

PASEOS POR BÉJAR

V

De «perspectivas Newskis» y de sé cuantos sueños parecidos hablaba yo en mi artículo pasado, pero ¡menuda «perspectiva» tene- mos que atravesar los pacíficos «si- que también batalladores» redac- ores de LA IDEA para «arribar» á la redacción! Dos caminos se nos presentan ara llegar á ella: ó pasar por una estrecha callejuela que existe casi rente al correo, ó ir por el llama- do Solano. En el primer caso es rorrer aventuras dignas de ser cantadas por Julio Verne ú otro gran novelista. Es una calleja de tres centímetros de ancha, próxi- mamente, y de la calle Mayor, en que nace, al Solano, en que mue- re, tiene una pendiente equivalen- te á la altura de la torre Eiffel. Pero no es ésto lo malo, sinó que cuando con mil precauciones se entra en ella aparece un «vasto piélago» de materias... perfuma- das, en las que escarban «feroz- mente» dos ó tres canes extravia- dos, negros y esqueléticos, que

miran al tímido transeunte con ojos de caníbal y como prometiéndole «fieros males» á sus panto- rrillas.

Esto si es día de trabajo, porque si es fiesta, y por la noche, enton- ces es imposible de todo punto el pasar por la oscura callejuela por estar toda la noche regada por «múltiples fuentes».

Además, en las noches «tene- brosas y lúgubres» en que no se ve á dos pasos, se convierte (lo mismo que otra calleja que hay antes del comercio del concejal Anselmo Galindo) en teatro de na- turalistas costumbres, en las que actúan «distinguidas» jóvenes al par que sucias. Señor alca' de ¿son céntricas estas «avenidas»?

Y de la segunda ruta que pode- mos seguir para entrar en nues- tra Redacción, no hay ni qué ha- blar. Baste saber á mis horroriza- dos lectores que en ninguna de las casas colindantes hay «escusa- do... (es decirlo) y que á plena luz del día vierten substancias y gra- sas desde los balcones á la calle, cosa que sé por experiencia.

Si el señor alcalde es amante de la Higiene debe castigar con du- ras multas y sin contemplaciones de ninguna clase á las que barren los balcones hacia la vía pública (cosa muy frecuente) y tiran aguas y «demás excesos». Me río yo de los peces de colores cuando el pobre y malaventurado transeun- te se decide á cruzar las calles de Béjar, pues á las «primeras de cambio» se ve envuelto en una nube aterradora de una «encanta- dora» variedad de microbios. Así que cuando llega á su casa va convertido en un museo de estos microorganismos que para sí qui- sieran los ilustres Pasteur y Koch.

NICOLÁS EDUVI.

NOTAS DE LA SEMANA

Ahora nos toca aplaudir

Por acuerdo del Ayuntamiento, el pasado miércoles se presentaron en las escuelas de la Corredera á girar una visita de inspección los señores Hernández Anaya, Iñi- guez, Moreno y el médico del dis- trito, don Ramiro Arroyo.

Como las malas condiciones de los locales están tan á la vista no hizo falta que la comisión se detu- viera gran tiempo para conocerlas.

Terminado el reconocimiento— y esta es la centésima vez—el se- ñor Arroyo dictaminó en esta forma.

He dicho en informes anteriores

y lo repito ahora, que estos locales están en tan mal estado que no son utilizables ni aun para viviendas cuanto más para centros de ense- ñanza.

¿Qué les parece de esto á los padres que tienen á sus hijos en referidos locales?

¿Y al Ayuntamiento? Porque á nosotros nos parece y lo es, cruel, bochornoso é inhumano, estar dan- do dinero por locales que según el informe médico debieran desti- narse para pocilgas y no para lo que están.

Según nuestras noticias, la co- misión trata de buscar locales de mejores condiciones y nosotros nos permitimos aconsejar que pueden visitar la antigua casa del Buen Pastor, propiedad hoy de doña Nemesia Bueno.

Aplaudimos muy de veras á to- dos los que han tomado parte en asunto de tanta importancia y les ofrecemos nuestro modesto con- curso por si le necesitan.

El regreso de Soriano

Después de un viaje de propa- ganda de ¡dos meses de duración! ha regresado á Madrid el batalla- dor diputado á procurarse unos días de descanso al cabo de tantas fatigas como supone una excursión tan prolongada.

Durante ese tiempo ha recorri- do casi toda la región Norte de España, incluyendo las islas Ba- leares, dando mitins y extendiendo solo con su presencia la idea repu- blicana en pueblos que hasta aho- ra se tenían por atrasados.

Como republicanos fervientes y constantes defensores de la Justi- cia, esta redacción le da la más calurosa enhorabuena por las ovaciones que por su honradez, valentía y patriotismo merecida- mente ha conquistado y á la par nos felicitamos por tener en nues- tras filas tan inapreciable político.

Y diciendo ésto, suponemos que se acordarán nuestros lectores que á raíz de marcharse la minoría republicana del Congreso prome- tió hacer inmediatamente activos viajes de propaganda á fin, decían, de levantar el espíritu del país. Y... en efecto, le ha levantado Soriano; y nuestra minoría... bien, gracias.

Agradecidos

Les estamos y mucho, á los maestros que se han dignado in- vitarnos á presenciar los exáme- nes de sus respectivas escuelas.

Cuenten con nuestro humilde apoyo para cuanto nos necesiten, prometiéndoles que en plazo no lejano, les daremos pruebas del afecto que les profesamos.

BEJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Á LOS TENDEROS

En la Administración de este periódico se vende papel para envolver.

### El regreso de Soriano

## DISPONIBLE

### Julian Macías

#### (a) Clarito

Ha establecido al alcance de todos «CAFÉ ECONOMICO» donde se expende toda clase de bebidas con limpieza, equidad, esmero y economía.

Calle Mayor esquina a Alameda

## DISPONIBLE

### NOTAS DE LA SEMANA

## INOCENTE GARCIA

comisionista, residente en Puente del Congosto (Salamanca) vende máquinas de coser y bordar géneros de punto. Especialidad en la de hacer medias; máquinas de escribir sistema «Adler».

Todas se venden á plazos y al contado y se enseña á bordar gratis. Bicicletas y motocicletas las más ligeras y económicas. Pídanse catálogos gratis al representante en ésta

ELOY GONZÁLEZ

Provincia de

Sr. D.